

Integrantes del oficialismo y oposición pidieron su renuncia

En la cuerda floja: Embajadora en el Reino Unido enfrenta críticas transversales

Presidenta del FRVS aseguró que fue “el Rey Carlos III (quien) le sugiere avanzar en un proyecto en Chile”.

Por Pablo Basadre, Alex von Baer, Marcelo Pinto y Eduardo Candia

La arquitecta y diseñadora de muebles, Susana Herrera, actual embajadora de Chile en el Reino Unido, envió una carta al Gobernador del Biobío, Rodrigo Díaz, tres días antes que explotara el escándalo por los millonarios traspasos de dineros estatales a la Fundación Democracia Viva en Antofagasta. En la misiva, la embajadora le propuso a Díaz, quien hoy es parte de una de las indagatorias por el llamado “Caso lencería”, una iniciativa en conjunto con Circular Bioeconomy Alliance (CBA), “fundación creada por su majestad el rey Carlos III y el prestigioso estudio de arquitectura Zaha Hadid” para desarrollar un proyecto en esa región, según consignó La Tercera, por un monto de 5 millones de dólares. La iniciativa fue presentada junto al biólogo marino y consultor ambiental, Alberto Fuentes Larenas.

El proyecto fue frenado por la Cancillería que lidera el PPD Alberto van Klaveren. El 14 de junio, Herrera recibió una nota en la que le notificaba que se remitirían los antecedentes al secretario general de RR.EE. (Segen), embajador Alex Wetzig, para su evaluación jurídica pues “se involucrarían recursos monetarios que aportarían entidades públicas y privadas cuya administración pudiera no estar ajustada a normas, regulaciones o leyes relativas al manejo de recursos de terceros”.

La División Jurídica, hasta hace algunas semanas, era dirigida por Cecilia Céspedes, quien debió salir del cargo luego que se conocieran sus vínculos con Democracia Viva, aunque desde Cancillería dijeron que su salida ya estaba pactada.

Lo que no se sabe, hasta ahora, es si RR.EE. inició un procedimiento administrativo en contra de la actual embajadora. La respuesta desde el ministerio fue que no se podían referir al tema, pues “se trata de procedimientos que exigen reserva”.

El origen del proyecto

La presidenta del FRVS **Flavia Torrealba** cuenta a La Segunda que la propuesta surgió cuando Herrera presentó sus cartas credenciales al Rey Carlos III, el año pasado. “En esa reunión, la embaja-



La embajadora Herrera, cuando le presentó las credenciales al Rey Carlos III.

dora establece un vínculo muy cercano con el rey especialmente por los temas que comparten, que son la lucha medioambiental y desarrollo de los territorios. El rey sugiere entonces seguir trabajando juntos, y le sugiere avanzar en la ejecución de un proyecto en Chile que tenga estas características de desarrollo económico local y rehabilitación ecosistémica”.

Luego de esa cita, afirman cercanos a Herrera, el rey la habría invitado en algunas ocasiones al Palacio de Buckingham, y la puso en contacto con su fundación. Entonces, la embajadora -añaden las mismas fuentes- elaboró un “perfil de proyecto”; una especie de boceto para conseguir la oficina de arquitectos y el financiamiento. “Pero el proyecto final lo iba a hacer la oficina de arquitectos”, añaden en su entorno, desestimando algún beneficio para ella. **“Acusar irregularidades es solo falta de información. La embajadora actuó de acuerdo a las reglas, de todo esto estuvo siempre al tanto la Cancillería, y en ningún caso hay algún beneficio personal para ella, no era ni la ejecutora ni diseñadora del proyectos”, asegura Torrealba, quien ha estado en contacto con Herrera**

en las últimas horas. Su versión contraviene lo dicho por RR.EE.: que la embajadora no informó del proyecto.

Originalmente la iniciativa iba a desarrollarse en la Patagonia, pero tras los incendios se movió a Santa Juana, por solicitud de la propia fundación. Fue Herrera quien buscó a la oficina Zara Hadid. Desde la fundación del Rey, en tanto, no respondieron el correo de este diario..

La historia de conflictos

Cuando fue designada en el cargo, a



Una iniciativa de esta envergadura debió haber sido conocida anteriormente por el Ministerio”.
Teodoro Ribera, ex Canciller.



El rey sugiere seguir trabajando juntos y avanzar en la ejecución de un proyecto en Chile”.
Flavia Torrealba, presidenta FRVS.



contrapelo de lo que quería en ese entonces la excanciller Antonia Urrejola, la embajadora fue cuestionada por su falta de experiencia en un cargo que ha sido históricamente estratégico para Chile. Además de su trayectoria profesional como arquitecta, Herrera sumaba en su curriculum haber sido candidata a constituyente por Independientes No Neutrales en Biobío, donde perdió la elección y candidata a diputada en cupo de independiente por la Federación Regionalista Verde Social.

Desde la FRVS pusieron su nombre en el listado general de personas para cargos de gobierno: en específico, para el sector Vivienda. Pero luego de eso, recalcan, no intercedieron en específico para ubicarla en Londres, sino que solo recibieron con sorpresa la decisión de Boric. Otras fuentes de Gobierno coinciden en que el

Su oficina de arquitectura Factoría levantó un observatorio que fue quemado

Por Ximena Pérez V.

Susana Herrera y su familia son de Concepción. Su padre es corredor de propiedades y ella estudió en el colegio Sagrados Corazones. Es socia de Factoría Design -oficina de arquitectura y muebles con sede

en Concepción y Miami, según su web- junto a su marido Kassian Obkircher, ingeniero en automatización del Politécnico de Milán que llegó en 2012 a Chile a trabajar en la planta de paneles del grupo Arauco enviado por la General Electric, según su LinkedIn. Factoría construyó el edificio corpora-

“



Las personas que cometen actos que son reñidos con la ética tienen que dar un paso al costado”. **Paulina Vodanovic**, presidenta del PS.

“



A un embajador no le corresponde hacer proyectos (menos aun) si es un asunto más bien de negocios... Es mucho más grave”. **José Miguel Insulza**, senador y excanciller.

“



Los embajadores no suelen o no deben solicitar recursos para ninguna actividad”. **Mariano Fernández**, excanciller.

nombramiento no provino tampoco de Urrejola, sino que fue incluida directamente por La Moneda en la lista.

Altas fuentes de Gobierno admiten que no había una buena evaluación del desempeño de Herrera, pero hasta ahora no se había tomado una decisión sobre su continuidad. Durante la mañana los cuestionamientos aumentaron, luego que el periodista de Ciper, Nicolás Sepúlveda, publicara un hilo donde cuenta el reclamo de “Hijos y Madres del Silencio” (agrupación que propicia el reencuentro de familias separadas por el robo y tráfico de niños) donde le pedían “al Presidente Boric la salida de la embajadora”. Según Sepúlveda, “la agrupación denunció que Esmeralda Quezada (madre de Herrera) ha vivido durante meses en la embajada”. La información agrega que “Esmeralda

Quezada forma parte de la investigación por tráfico de niños que mantiene vigente el ministro Jaime Balmaceda”.

Peticiones de renuncia

El caso generó un verdadero “vendaval político”. A primera hora, la timonel PS **Paulina Vodanovic** sostuvo que Herrera debiera renunciar. “Aquí hay algo que se llama ética y las personas que cometen actos que son reñidos con la ética tienen que dar un paso al costado desde ya, sin esperar sumario, sin esperar que los echen”, planteó en Radio Universo.

En la oposición, el excanciller **Teodoro Ribera** dijo que “una iniciativa de esta envergadura debió haber sido conocida anteriormente por el Ministerio. Pero, más allá de eso, “sería un grave error poner el énfasis en la sanción a la embajadora por la iniciativa tomada y no derivar de este proceso lecciones para futuro”.

El también excanciller **Mariano Fernández**, dijo que “la embajadora Herrera ha cometido un error importante, porque los embajadores no suelen o no deben solicitar recursos para ninguna actividad, si no es en concierto o por instrucciones del Gobierno o de la Cancillería”.

El senador **José Miguel Insulza** (PS), quien ejerció como canciller en la década del 90, dijo que si la embajadora “estaba presentando un proyecto para beneficio personal, sería una falta seria”. Advirtió, en cambio, que sería distinto si Herrera hubiese incurrido en un “error”, al presentar un proyecto “útil para los intereses del país”. Como sea, resaltó que a un embajador “no le corresponde” hacer proyectos, “saltándose la línea que corresponde en la Cancillería”. Menos aún, tratándose de “un asunto más bien de negocios... Es mucho más grave”. E hizo ver que Herrera “es una embajadora bastante poco visible”, y que desconoce cuáles fueron sus méritos para ser designada.

A su turno, **Roberto Ampuero**, excanciller en Piñera 2, afirmó que “un embajador informa de todas las diligencias que cumple en representación de Chile”. Si se da el caso de “decisiones” que pudiesen “estar en conflicto con su rol”, el embajador “consulta a funcionarios que llevan el ámbito en la embajada y, en caso de persistir estas (las dudas), consulta a Santiago. Desde la distancia, el caso debió haber sido informado al menos a Santiago”.

su dueña junto a su marido, y cuenta que decidieron no reconstruirlo. “Nos retiramos del turismo, no vale la pena invertir para que después lo destruyan”, dijo hoy. No recuerda si se lo encargaron directamente a Factoría o si surgió por un profesor de la U. del Bío Bío. Factoría posee una línea de muebles infantiles para salas de espera. Sus proyectos llevan nombres en mapudungun. En su web no hay detalles de su portafolio en Miami.

tivo de Corparauco, una corporación sin fines de lucro integrada por empresas de la zona. También, el observatorio astronómico Yepún, en madera, en el Complejo Turístico Quelén que contaba con cabañas, restaurante y un centro de eventos, en la ribera del Lago Lanahue. El observatorio alcanzó a funcionar un año, porque el centro turístico sufrió un atentado en 2018 y resultó completamente quemado. La diputada Flor Weisse (UDI) era

“El sello principal del Gobierno es el tráfico de influencias y la corrupción. No entienden nada de nada ya que los hechos se repiten. No puede ser que una embajadora use sus influencias para que un gobierno regional entregue recursos a un proyecto en el que ella había trabajado”. **Iván Moreira** (@ivanmoreirab), senador UDI.



“Es razonable plantear la renuncia”. **Gael Yeomans**, diputada CS, en @T13



“Oye pero ya basta. Si diseñar muebles no te sirve para poder llevar buenas relaciones internacionales, menos en una embajada tan importante como la de UK. Que vergüenza todo”. **Javiera Arce** (@javiarce), politóloga.



“Las embajadas y misiones de Chile no son lugares para el pago de favores. Una vez más el Servicio Exterior hace un llamado respetuoso a la autoridad al nombramiento de profesionales en la conducción y ejecución de la política exterior”. **Fernando Guzmán**, presidente de la Asociación de Diplomáticos de Carrera, en @Cooperativa.

REPUDIO TRANSVERSAL EN TWITTER

“**Qué vergüenza todo**”



“Es absurdo que la embajadora se entrometa en asuntos que no competen a su cargo solicitando \$5M para un proyecto al Gore Biobío. ¿Qué clase de profesionales están al mando de nuestras embajadas?”. **Sofía Cid** (@DiputadaCidV), diputada RN.



“Qué vergüenza la Embajadora en Londres! Presenta proyecto de 5 mill de dólares que Cancilleríaafortunadamente frena”. **Waldemar Coutts** (@ErnestoWcoutts), exembajador.



“El gobierno tiene que dar una señal clara de transparencia y pedir la renuncia a la embajadora”. **Eric Aedo** (@EricAedoJeldres), diputado DC.



“Aquí se requieren respuestas tanto de @Minrel_Chile como de asesor internacional Carlos Figueroa y del Presidente Boric. Por qué se nombró a alguien como Susana Herrera en embajada estratégica para Chile sin ninguna competencia para el cargo. Por qué desde La Moneda la apoyan”. **Paulina Astroza** (@PaulinaAstrozaS), abogada.